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財務委員會 
審核二零一八至一九年度開支預算 

管制人員的答覆 
 

局長：食物及衞生局局長 
第 13 節會議 

綜合檔案名稱：FHB(FE)-2S-c1.doc 
 

答覆編號 問題編號 委員姓名 總目 綱領 
S-FHB(FE)01 S0029 區諾軒 22 (1) 漁農事宜及新鮮副食品批發

市場 
S-FHB(FE)02 S0085 區諾軒 22 (1) 漁農事宜及新鮮副食品批發

市場 
S-FHB(FE)03 SV024 陳志全 22 (3) 動植物及漁業監管及技術服

務 
S-FHB(FE)04 SV023 郭家麒 22 (1) 漁農事宜及新鮮副食品批發

市場 
S-FHB(FE)05 SV025 毛孟靜 22 (3) 動植物及漁業監管及技術服

務 
S-FHB(FE)06 S0078 譚文豪 22 (3) 動植物及漁業監管及技術服

務 
S-FHB(FE)07 S0080 區諾軒 49 (1) 食物安全及公共衞生 
S-FHB(FE)08 S0082 區諾軒 49 (3) 街市及小販管理 
S-FHB(FE)09 S0083 區諾軒 49 (3) 街市及小販管理 
S-FHB(FE)10 S0084 區諾軒 49 (1) 食物安全及公共衞生 
S-FHB(FE)11 SV022 張宇人 49 (1) 食物安全及公共衞生 
S-FHB(FE)12 S0076 何啟明 49 (3) 街市及小販管理 
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 審核 2018-19年度  答覆編號  
 開支預算  

S-FHB(FE)01   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：S0029) 
 

 

總目：  (22) 漁農自然護理署  

分目：  (-) 沒有指定  

綱領：  (1) 漁農事宜及新鮮副食品批發市場  

管制人員：  漁農自然護理署署長  (梁肇輝博士 ) 

局長：  食物及衞生局局長  

問題：  

承答覆編號FSTB(FS)071，請告知本會：  

2017年，香港輸往海外地區及國家的港產品出口鮮活食品及漁農產品總值

只有 10萬元，比 2016年下降 98%，請問原因為何？當局有何措施和政策提

升香港輸往海外地區及國家的港產品出口鮮活食品及漁農產品的產值？  

提問人：區諾軒議員   

答覆：  

香港是以服務業為主的經濟體系，漁農業規模相對較小，產品主要供應本

港市民。政府的政策旨在促進漁農業的可持續發展，為本地消費者提供優

質的產品。至於農民／漁民會否選擇出口他們的產品，完全是基於市場供

求而作出的決定。  

– 完  –
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 審核 2018-19年度  答覆編號  
 開支預算  

S-FHB(FE)02   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：S0085) 
 

 

總目：  (22) 漁農自然護理署  

分目：  (-) 沒有指定  

綱領：  (1) 漁農事宜及新鮮副食品批發市場  

管制人員：  漁農自然護理署署長  (梁肇輝博士 ) 

局長：  食物及衞生局局長  

問題：  

承答覆編號 FHB(FE)077，在 2017年，經蔬菜統營處 (菜統處 )銷售的蔬菜數

量有所減少，主要由於菜農進行直接營銷，不經批發市場銷售蔬菜，因而

造成激烈競爭。當局有何措施和政策增加批發市場銷售蔬菜？  

提問人：區諾軒議員   

答覆：  

因應市場競爭劇烈，蔬菜統營處致力改善服務，以維持業務。該處一直與

批發商及其他持份者合作，為經市場銷售的產品發展品牌；改革服務以配

合批發商及顧客的需求；優化各項買賣設施；以及擴闊其貨品種類。  

– 完  –
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 審核 2018-19年度  答覆編號  
 開支預算  

S-FHB(FE)03   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：SV024) 
 

 

總目：  (22) 漁農自然護理署  

分目：  (000) 運作開支  

綱領：  (3) 動植物及漁業監管及技術服務  

管制人員：  漁農自然護理署署長  (梁肇輝博士 ) 

局長：  食物及衞生局局長  

問題：  

就問題編號FHB(FE)028的跟進提問：  

請按年列出合法狗隻繁殖數字。  

提問人：陳志全議員   

答覆：  

自《公眾衞生 (動物及禽鳥 )(售賣及繁育 )規例》於 2017年 3月生效至 2018年
3 底，由持牌狗隻繁育者繁育的狗隻共有 470頭。  

– 完  –
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 審核 2018-19年度  答覆編號  
 開支預算  

S-FHB(FE)04   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：SV023) 
 

 

總目：  (22) 漁農自然護理署  

分目：  (-) 沒有指定  

綱領：  (1) 漁農事宜及新鮮副食品批發市場  

管制人員：  漁農自然護理署署長  (梁肇輝博士 ) 

局長：  食物及衞生局局長  

問題：  

就問題編號FHB(FE)076的跟進提問：  

請提供本地魚類的產量。  

提問人：郭家麒議員  

答覆：  

過去 5年，本地漁業 (捕撈及水產養殖漁業 )的生產量表列如下：  

曆年  本地漁業生產量 (公噸 ) 
2013 173 000 
2014 164 000 
2015 148 000 
2016 147 000 
2017 132 000 

– 完  –
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 審核 2018-19年度  答覆編號  
 開支預算  

S-FHB(FE)05   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：SV025) 
 

 

總目：  (22) 漁農自然護理署  

分目：  (000) 運作開支  

綱領：  (3) 動植物及漁業監管及技術服務  

管制人員：  漁農自然護理署署長  (梁肇輝博士 ) 

局長：  食物及衞生局局長  

問題：  

就問題編號FHB(FE)093的跟進提問：  

請提供「身體狀況評分系統」 (Body Condition Scoring System)的文本。  

提問人：毛孟靜議員   

答覆：  

「身體狀況評分系統」是獲國際獸醫界認可，用作評估動物脂肪含量，以

反映動物身體狀況的方法。評分可透過肉眼檢查的方式進行，或透過肉眼

檢查及觸診檢查主要骨骼結構以評估脂肪覆蓋的方式進行。漁農自然護理

署採用身體狀況評分系統 (1-5分 )評估流浪牛的狀況， 1分代表瘦削， 5分代

表肥胖 (見附件 )。分數可能與多項因素有關，例如動物的食物攝取量、年

齡、營養狀況、是否患病、懷孕及哺乳。  
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附件  

身體狀況評分系統 (1-5 分 ) 

 

評定為 1分的狀況  

脊骨明顯凸出  

髀骨及肩骨明顯凸出  

肋骨顯然易見  

尾根部分凹陷  

骨瘦如柴  

 

評定為 2分的狀況  
可看到脊骨  

可看到髀骨及肩骨  

可稍微看到肋骨  

尾根部分稍微凹陷  

體型瘦削  

 

評定為 3分的狀況  
可稍微看到髀骨  

大致上看不到肋骨  

尾根部分沒有凹陷  

體型大致圓滑  

 

評定為 4分的狀況  
看不到髀骨  

肋骨被皮肉覆蓋  

尾根部分稍微凸出  

體型豐腴  

 

評定為 5分的狀況  
髀骨有脂肪積聚  

肋骨完全被皮肉覆蓋  

尾根部分明顯凸出  

脂肪導致體型腫脹  

– 完  –
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 審核 2018-19年度  答覆編號  
 開支預算  

S-FHB(FE)06   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：S0078) 
 

 

總目：  (22) 漁農自然護理署  

分目：  (-) 沒有指定  

綱領：  (3) 動植物及漁業監管及技術服務  

管制人員：  漁農自然護理署署長  (梁肇輝博士 ) 

局長：  食物及衞生局局長  

問題：  

跟進答覆編號FHB(FE)090，回覆指「一般而言，這些動物會在中心暫住約

10至 20日。至於身上沒有微型晶片的動物，會在動物管理中心接受最少 4
日的觀察，以等待動物主人前來領回。…只有那些不適合領養，或經過上

述過程仍未有人領養的動物，才會被人道處理。」就以下問題，希望當局

補充：  

(a) 過去 1年，就狗、貓及其他分類而言，被人道處理的動物中，不適合領

養及未有人領養的動物分別平均暫住中心日期為何？  

(b) 過去 1年，4個動物管理中心的平均收容率分別為何 (若然可行，請按月

統計 )？  

(c) 署長提及 4日觀察期是按現行條例執行，可否補充相關法例的資料，及

解釋 4日已經足夠的理據？  

(d) 若動物管理中心收容空間狀況許可，當局可否考慮修例延長 4日的限

期？若否，原因為何？  

(e) 上述 4日觀察期是否計及公眾假期？若牽涉假期，負責部門會否因職員

放假而令動物主人未能領回動物或令領回期限變相縮短？有何措施確

保主人在假期能如常領回？  

提問人：譚文豪議員   

答覆：  

(a) 在 2017年，漁農自然護理署 (漁護署 )動物管理中心的動物平均暫住

時間按種類表列如下：  

  



 

第  1 3  節  F H B ( F E )  -  第  8  頁  

 

曆年  
平均時間 (日 ) 

狗  貓  其他 1  
2017 13.1 13.0 65.8 

1  包括小型哺乳類動物 (兔、倉鼠、龍貓、豚鼠及鼠 )、爬行類動物、豬／牛、家禽／

雀鳥等。  

漁護署並沒有被人道處理的動物在中心平均暫住時間的個別統計

資料。  

(b) 漁護署並沒有動物管理中心平均收容率的統計資料。  

(c)及 (d) 《狂犬病條例》 (第 421章 )(《條例》 )旨在控制狂犬病及相關公共

衞生風險。按照《條例》第 38(2)(c)條規定，根據《條例》扣留動

物後，雖進行合理查詢，但仍未能在扣留開始後 4日內找到或確定

該動物的主人／畜養人，則漁農自然護理署署長可命令將該動物

沒收，或可按他認為是適當的方式處置。這規定一般適用於漁護

署捕捉得的流浪貓狗。這有助防止傳播狂犬病，同時亦讓主人／

畜養人有足夠時間領回動物。至於其他流浪動物 (例如爬行類動

物 )，亦會參照上述安排處理，以便主人在合理時間內領回動物。  

 此外，為讓主人有時間領回流浪動物，動物管理中心亦會根據已

有資料，為已植入晶片的動物尋找主人。至於沒有主人的動物或

由主人交到漁護署的動物，漁護署會評估牠們是否適合被領養，

然後盡量嘗試安排領養。  

 動物在動物管理中心扣留 4日只是最短期限。實際上，一如上文 (a)
項所示，如動物管理中心的情況許可，動物可以在動物管理中心

暫住更長時間。我們並沒有計劃修訂現有安排。  

(e) 上文 (c)及 (d)項所述的 4日暫住期是指 4個曆日。動物管理中心每星

期提供 7日服務，包括星期日及公眾假期。市民大眾可於 1星期內

任何 1日，在動物管理中心的辦公時間內到動物管理中心領回動

物。  

– 完  –
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 審核 2018-19年度  答覆編號  
 開支預算  

S-FHB(FE)07   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：S0080) 
 

 

總目：  (49) 食物環境衞生署  

分目：  (-) 沒有指定  

綱領：  (1) 食物安全及公共衞生  

管制人員：  食物環境衞生署署長  (劉利群 ) 

局長：  食物及衞生局局長  

問題：  

承答覆編號：FHB(FE)209，請告知本會：  
 
2017年食物安全中心及香港海關檢查經文錦渡管制站運送新鮮蔬菜到港的

車輛比 2016年減少 7.9%，原因為何？  
 

提問人：區諾軒議員  

答覆：  

食物安全中心 (中心 )在進口、批發和零售層面檢取食物樣本化驗，並按風

險為本原則，決定擬抽取的食物樣本類別、檢測次數、樣本數目，以及擬

進行的化驗分析。中心不時會檢討和調整採集樣本的策略，以保障食物安

全。  
 
中心除在文錦渡邊境管制站查驗蔬菜外，也在零售層面抽取蔬菜樣本化

驗。過去幾年，在這些層面抽驗的蔬果樣本一直維持在 30 000個左右，合

格率超過 99.5%。  
 
 
 
 
 

– 完  –
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 審核 2018-19年度  答覆編號  
 開支預算  

S-FHB(FE)08   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：S0082) 
 

 

總目：  (49) 食物環境衞生署  

分目：  (-) 沒有指定  

綱領：  (3) 街市及小販管理  

管制人員：  食物環境衞生署署長  (劉利群 ) 

局長：  食物及衞生局局長  

問題：  

就「街市現代化計劃」預留之 20億元，當中是否包括受影響檔戶之補償金

額？如有，詳情為何？若否，政府會否從其他財政支出項目中補償？  
 

提問人：區諾軒議員  

答覆：  

為推行街市現代化計劃而預留的 20億元，將用於資助有關工程項目，以改

善現有公眾街市的設施。食物環境衞生署會按既定政策和做法，為受工程

項目影響的租戶制訂適當的安排。有關安排的詳情和所涉的開支，視乎個

別個案的情況而定。  
 
 

 
 

 
– 完  – 
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 審核 2018-19年度  答覆編號  
 開支預算  

S-FHB(FE)09   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：S0083) 
 

 

總目：  (49) 食物環境衞生署  

分目：  (-) 沒有指定  

綱領：  (3) 街市及小販管理  

管制人員：  食物環境衞生署署長  (劉利群 ) 

局長：  食物及衞生局局長  

問題：  

根據答覆編號：FHB(FE)228之附件 III，政府列出 11個達到加裝空調設施所

需門檻的公眾街市。請問政府在確認達到門檻後，落實安裝空調之程序及

詳情 (如可行性研究、招標、檔戶安置 )為何？能否提供路線圖及時間表？  
 

提問人：區諾軒議員  

答覆：  

在已達至所需門檻的公眾街市推展加裝空調工程，主要步驟包括進行初步

和詳細的可行性研究、就工程範圍和細節諮詢租戶和相關持份者，以及提

請立法會批准相關的撥款申請。    
 
現時有 11個公眾街市／熟食中心就加裝空調系統取得足夠的租戶支持，食

物環境衞生署已在 2018年 3月就大圍街市的建議工程徵詢立法會食物安全

及環境衞生事務委員會，而其餘 10個街市／熟食中心的工程現正處於不同

的籌備階段。  

 
 
 
 
 

– 完  – 
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 審核 2018-19年度  答覆編號  
 開支預算  

S-FHB(FE)10   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：S0084) 
 

 

總目：  (49) 食物環境衞生署  

分目：  (-) 沒有指定  

綱領：  (1) 食物安全及公共衞生  

管制人員：  食物環境衞生署署長  (劉利群 ) 

局長：  食物及衞生局局長  

問題：  

承答覆編號FHB(FE)145：  

 

(a) 可否列出過去五年內地供港菜場、果園、家禽農場、豬場、牛場、羊

場及水產食用動物養殖場的清單，包括名宇、地址等資料；及  

 

(b) 請按不同省份，並以菜場、果園、家禽農場、豬場、牛場、羊場及水

產食用動物養殖場作分類，列出過去 5年政府巡查上述供港食品生產基

地的次數。  
 
如： 2012年  
省 ／ 市 ／  
自治區  

菜場  果園  家禽農場  豬場  牛場  羊場  水產食用  
動物養殖

場  

如：廣東  是否發現

有問題／

檢 驗 次

數／菜場

總數  

是否發現

有問題／

檢 驗 次

數／果園

總數  

是否發現

有問題／

檢 驗 次

數／家禽

農場總數  

是否發現

有問題／

檢 驗 次

數／豬場

總數  

是否發現

有問題／

檢 驗 次

數／牛場

總數  

是否發現

有問題／

檢 驗 次

數／羊場

總數  

是否發現

有問題／

檢 驗 次

數／水產

食用動物

養殖場總

數  
 

提問人：區諾軒議員  

答覆：  

(a) 食物安全中心一直與內地監管當局保持緊密聯繫，安排到內地的菜

場、果園、家禽農場、豬場、牛場、羊場和水產食用動物養殖場進行
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審核檢查，確保這些農場符合香港的相關要求。截至 2017年 12月 31日，

合資格向香港供應食物的內地農場約有 3 828個。這些農場的名單由內

地監管當局備存，並上載至當局的網頁。  
 
(b) 過去 5年所巡查內地註冊農場的類別和數目分列如下：  
 

曆年  菜場  果園  家禽  
農場  豬場  牛場  羊場  

水產食

用動物  
養殖場  

總數  

2013 16 0 29 13 7 0 21 86 

2014 17 3 29 8 5 0 7 69 

2015 13 3 22 14 6 0 9 67 

2016 9 3 25 19 3 1 5 65 

2017 18 1 25 8 4 0 7 63 
 
 
 
 
 

– 完  –



 

第  1 3  節  F H B ( F E )  -  第  1 4  頁  

 

 
 審核 2018-19年度  答覆編號  
 開支預算  

S-FHB(FE)11   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：SV022) 
 

 

總目：  (49) 食物環境衞生署  

分目：  (-) 沒有指定  

綱領：  (1) 食物安全及公共衞生  

管制人員：  食物環境衞生署署長  (劉利群 ) 

局長：  食物及衞生局局長  

問題：  

就問題編號FHB(FE)135的跟進提問：  
 
請提供內地冰鮮雞供應量、本地雞場增加供應的能力及闡述當局的相關政

策。  
 

提問人：張宇人議員  

答覆：  

過去 3年 (即 2015年至 2017年 )，內地供港冰鮮雞的數量分別為 48 456公噸、

57 418公噸和61 996公噸。  
 
政府把本地雞場的總飼養量上限設定為 130萬隻，以盡可能減低人類經由活

雞感染高致病性禽流感的風險，並維持活雞供應穩定，應付市場需求。  
 
 
 
 
 

– 完  –
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 審核 2018-19年度  答覆編號  
 開支預算  

S-FHB(FE)12   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：S0076) 
 

 

總目：  (49) 食物環境衞生署  

分目：  (-) 沒有指定  

綱領：  (3) 街市及小販管理  

管制人員：  食物環境衞生署署長  (劉利群 ) 

局長：  食物及衞生局局長  

問題：  

以目前已安裝冷氣的公眾街市作參考；如要在全港尚未有安裝冷氣的公眾

街市安裝冷氣，預計所需開支為何，請按下表列出。  
 

地區  街市名稱  預計安裝費  預計每年所需

的維修費用  
預計每年所需

的電費  
 1.    
 2.    
 …     
 總數     

 

提問人：何啟明議員  

答覆：  

關於在《預算案演辭》中宣布的街市現代化計劃，我們須在敲定工程範圍，

並完成技術可行性研究和成本效益評估後，才能確定推行有關項目所涉的

非經營和經常開支。以大圍街市為例，我們建議為該街市加裝空調系統，

如撥款申請獲立法會財務委員會 (財委會 )批准，按付款當日價格計算，工

程的估計費用約為 1.097億元，有關建議擬於 2018年上半年提交財委會轄下

工務小組委員會審議。  
 
在 2017-18年度，食物環境衞生署就營運 32個已安裝空調系統的公眾街市

(部分只限熟食中心 )的經常性冷氣開支約為 6,180萬元。  
 
 
 

– 完  –  
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